



PIQUETE ► *Aplausos, si eran los culpables del agua que no llega; si no, faltan los ineptos*

■ Resultado de la constante evaluación y supervisión del desempeño

Confirma edil Urióstegui movimientos en el SAPAC

Los ajustes en el área de seguridad podrían concretarse en enero, advirtió

GUADALUPE FLORES ► 03

► 04



■ INNOVACIÓN DE PUNTA

El 2º día del InnovaFest LATAM estuvo marcado por actividades de alto nivel, como la 3a edición de Hecho en México-Mentes en Acción, espacio diseñado para impulsar la creatividad nacional y reunir a algunas de las mentes más destacadas de América Latina. La gobernadora Margarita González acudió al encuentro presidido por el secretario de Economía del gobierno de México, Marcelo Ebrard, donde se presentaron proyectos innovadores provenientes de naciones varias.

■ Son la síndica Alicia Capistrán Martínez, y la regidora Xitlali Mejía Huerta

Fiscalía indaga ya los ataques contra dos funcionarias de Xoxocotla

Fernando Blumenkron Escobar informó que se inició la carpeta de investigación

■ Pueden acceder a beneficios, siempre y cuando tengan buena conducta

Con teles, refrigeradores y aire acondicionado premian a reos

Actualmente, ya se revisan las solicitudes de quienes desean acceder a esto

► 03

Se trata de la Red Ecuménica Comunitaria de Morelos

Justicia por Samir y contra Carmona exige un colectivo

Tras la llegada de Ernestina Godoy a la FGR, la Red Ecuménica Comunitaria de Morelos hizo un llamado a la nueva titular para que reactive la investigación del asesinato del activista Samir Flores y, simultáneamente, se investiguen las irregularidades cometidas por el exfiscal estatal, Uriel Carmona. Zoya Luna, vocera de la organización, recordó que el caso de Samir Flores es considerado una ejecución extrajudicial.

► 04

Por el Órgano de Admon. de Justicia del Poder Judicial

Resultados de auditorías a Gamboa van a revisión

El Órgano de Administración de Justicia del Poder Judicial será la instancia encargada de dar seguimiento y revisar los resultados de las auditorías aplicadas al ejercicio de los recursos durante la gestión del expresidente Luis Jorge Gamboa Olea. Juan Emilio Elizalde, presidente del TSJ, descartó que el trabajo de fiscalización tenga que repetirse, ya que fue realizado por la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización.

► 04

Presuntamente, de la primaria "Santana Díaz Romano"

Los maestros dicen ser víctimas de la extorsión

El IEBEM reconoció que maestros han sido víctimas de extorsión, tras confirmarse que 7 docentes de la escuela "Santana Díaz Romano" del municipio de Jiutepec recibieron amenazas vía telefónica. Raúl Aguirre, encargado de despacho del IEBEM, reveló que ante el temor generado por las amenazas, directivos, maestros y padres de familia del plantel acordaron suspender las clases presenciales temporalmente.

► 04

HOY ESCRIBE ►

Observador político

Gerardo Suárez Dorantes

► 03



**OBSERVADOR
POLÍTICO**
Gerardo
Suárez

Los cambios en el Ayuntamiento de Cuernavaca

En Cuernavaca, el alcalde José Luis Urióstegui Salgado ha intentado construir una narrativa de disciplina, puntualidad y evaluación permanente. Desde el inicio de su administración -y ahora en esta segunda etapa- ha insistido en que todos, desde él hasta el último funcionario de su gabinete, están bajo supervisión con la única finalidad de dar resultados a la ciudadanía y evitar la impunidad administrativa que suele ser deporte local.

RECONOCIMIENTO A DEPENDENCIAS.- La idea de un gobierno que se revisa a sí mismo representa un avance importante, pero además, en la práctica, el proceso exhibe un problema más profundo y de entrada, ya inició la actual administración a mover piezas en el tablero de ajedrez político.

Es cierto que Urióstegui Salgado ha dado reconocimientos a diversas áreas que considera eficientes, como la Tesorería, que ha logrado una estabilidad y orden financiero generando certidumbre al Ayuntamiento al igual que ha ocurrido con Obras Públicas, mientras cuestiona a otras donde los resultados son insuficientes.

Incluso ya inició con algunos despidos como ocurrió en el Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca, en un intento por corregir el rumbo, con la única intención de dejar delado las inercias, simulaciones y funcionarios que -como diría la voz popular- "se hacen patos".

LOS AMBULANTES.- En el caso del comercio informal es un ejemplo emblemático. Es cierto que se trata de un fenómeno complejo, de raíces sociales profundas, pero la falta de carácter del encargado del área, Óscar Cano Mondragón, no ayuda. Y esa debilidad administrativa termina siendo pagada por la ciudadanía, no por los funcionarios. Los recientes movimientos en su administración —la salida del director de Comercialización del SAPAC- son acciones que se han implementado para implementar un proceso de mejora continua, y por tanto, adelantó que la evaluación continuará en todas las áreas hasta lograr una transformación real.

SEGURIDAD: EL PUNTO MÁS FLACO.- El edil, José Luis Urióstegui reconoce que no está satisfecho con la seguridad pública. Y tiene razón: aunque ciertos delitos de alto impacto han disminuido, los que golpean directamente el patrimonio de las familias siguen creciendo. Asaltos, robos a casa-habitación, robo de vehículos, de motocicletas, a cuentahabientes. Es decir, la ciudad vive en un estado de vulnerabilidad cotidiana.

Y precisamente, por esta razón el alcalde prometió ajustes "probablemente en enero", para no tomar decisiones precipitadas. Esto sin lugar a dudas, tiene que obligar al titular de la Seprac, Guillermo García Delgadillo, para que se ponga las pilas y de resultados en las áreas que se ha detectado como focos rojos y dejar de seguir declarando que sus "números son mejores que su antecesora -Alicia Vázquez Luna-", tal y como lo hizo creer a los medios de comunicación el jefe policiaco que ya no ve lo duro sino lo tupido por el edil quien tiene la facultad directa de removerlo del cargo, incluso, sin la necesidad de pedirle autorización al cabildo.

MORELOS Y SU DEUDA HISTÓRICA CON GRUPOS DE DISCAPACIDAD.- En Morelos, hablar de transporte público es hablar de desigualdad, pero cuando ponemos la lupa sobre los más de 300 mil habitantes con alguna discapacidad, la palabra "desigualdad" se queda corta: lo que enfrentan miles de morelenses todos los días es una forma silenciosa de exclusión social.

A quienes viven con discapacidad se les exige lo imposible: sostenerse económicamente en un sistema laboral que rara vez les abre las puertas y, al mismo tiempo, asumir costos de movilidad que cualquier persona sin discapacidad jamás pagaría. En un estado donde trasladarse ya es complicado para cualquiera, para ellos es un calvario, como lo describen sus propias experiencias: calles oscuras, rutas inaccesibles, unidades improvisadas y un transporte público que simplemente no está diseñado para quienes más lo necesitan.

Esta negligencia institucional no es accidental: es el resultado de décadas de gobiernos que han puesto las ganancias de los concesionarios por encima de los dere-

chos de la gente. Nada más antipopular -y antidemocrático- que permitir que un servicio público funcione bajo la lógica del lucro y no del bienestar colectivo.

Por eso adquiere especial relevancia la exigencia anunciada por el diputado Alberto Sánchez Ortega, quien conoce estos atropellos no desde la distancia del discurso, sino desde su propia vida, luego de quedar en situación de discapacidad tras un accidente vial. Sánchez Ortega ha anunciado que impulsará medidas obligatorias para que los concesionarios adapten sus unidades y garanticen el acceso de personas usuarias de sillas de ruedas.

URGE MODERNIZAR EL TRANSPORTE.- Su diagnóstico es contundente: la falta de unidades inclusivas encarece la vida de las personas con discapacidad y limita su derecho a estudiar, trabajar, atender su salud o simplemente convivir. "Moverse en el estado de Morelos cuesta muchísimo dinero si no cuentan con rampas o espacios adecuados", señala. Y tiene razón: aquí la movilidad no solo es un problema de transporte, es un problema de justicia social.

El abandono del Estado en esta materia ha tenido consecuencias graves: miles de personas quedan, como bien advierte el legislador, desintegradas del desarrollo público y privado, excluidas por un sistema que se supone debería integrarlas y protegerlas. No es una metáfora; es la realidad cotidiana de quienes deben elegir entre pagar un transporte especial o quedarse encerrados en casa.

Hoy se habla de mesas de diálogo y de la posibilidad de que a partir del próximo año comiencen las adaptaciones obligatorias: rampas, espacios designados, unidades realmente accesibles. Ojalá no se quede en promesa. Porque el transporte inclusivo no es una concesión graciosa del gobierno ni de los empresarios: es un derecho. Morelos necesita asumir de una vez por todas que la movilidad es un eje de igualdad. Una sociedad que deja atrás a quienes tienen discapacidad es una sociedad que se deja atrás a sí misma. Y no habrá justicia mientras la inclusión siga siendo tratada como gasto y no como una inversión en dignidad.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

Rafael
Alfaro
Izarraraz

Los Manzo, en Uruapan, forman parte de una cadena de movimientos sociales de carácter electoral que buscaron la democratización del país y de manera particular de Uruapan. Esto ocurrió en lo que fue, hace décadas, la principal base política y social de la izquierda (Michoacán) que encabezó el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano. El PRI fue derrotado en las elecciones federales de 1988 en Michoacán lo que marcó un punto de inflexión en la lucha democrática de México y que marca de manera definitiva la caída del entonces dominante Partido Revolucionario Institucional.

El padre de Carlos Manzo, Juan, no se conoce que haya estado afiliado al entonces izquierdista Partido de la Revolución Democrática (PRD) que surgió del Frente Democrático Nacional (FDN) que creemos ganó las elecciones en 1988 cuando postuló como presidente al ya citado ingeniero Cárdenas. El PRD fue fundado un 5 de mayo de 1989 y ese mismo año participaron en los comicios de Michoacán en donde ocurrieron elecciones para renovar el congreso y 113 las alcaldías. En Uruapan, como en otros municipios, ocurrieron fraudes electorales.

En Uruapan, ante las protestas se anularon los resultados de 1989 y se llevaron a cabo comicios extraordinarios que ganó el PRI en 1990. Fueron desaseados los comicios que renunció el Gobernador Luis Martínez Villi-

El Movimiento del Sombrero

SECRETO A VOCES

caña. En las elecciones de 1992 son singulares porque de nueva cuenta ocurre otro megafraude electoral en el estado y, en Uruapan, vuelve la protesta contra el fraude. Aquí es justo cuando aparece el Padre de Carlos Manzo, Juan, quien participa de las luchas democráticas en el municipio. En otras palabras, se trata de una familia que vive las tramas de toda una generación que conquista la democracia y acompaña al obradorismo hasta 2018. Como muchos ciudadanos no se afilian al entonces PRD ni luego a Morena, pero no se trata de una familia de tradición derechista o fascista, esto está claro en su genealogía política. En alguna declaración Carlos Manzo cuando se separó del Morena, dice que en sus aspiraciones por cargos de elección popular se encuentra Morena y este partido lo hace diputado federal de 2021-2024. De la diputación, su siguiente aspiración fue la alcaldía de Uruapan.

Antes y durante su gestión como diputado Carlos Manzo acusó al alcalde de Morena en Uruapan, Ignacio Campos, de un gobierno corrupto y que mantenía acuerdos con los narcos. No tengo elementos para decir que Manzo tenía razón o no. No se si tenía las pruebas o no. Suponiendo sin conceder que haya tenido razón, si existió una práctica de los gobiernos del PRIAN que por dos razones cabe la duda: ellos cogobernaban con los narcos a nivel estatal y municipal. Los acuerdos eran "no te

metas con el pueblo y distribuye la droga que quieras, haz tu negocio". Además, había tres factores. Uno, las policías locales dejaron de enfrentar a narcos distribuidores de marihuana por otros que comercian sustancias cuya importancia y ganancias cambió a estos grupos.

Dos. Las organizaciones criminales dejaron de ser aliados de segundo orden de los grupos de narcotraficantes colombianos. La globalización los transformó en organizaciones poderosas económicamente y con un factor de la economía financiera bancaria con relevancia en los circuitos financieros mundiales que se acercan al cinco por ciento del PIB mundial. Por eso Petro, el presidente de Colombia, le sugiere a Trump que en lugar de buscar a los narcos en Venezuela vayan a Miami o Nueva York, y con toda razón. Los grupos criminales visibles como el CJNG, pues son la parte visible de un engranaje social y financiero. Tres. El crimen organizado es parte de una trama de poder que se incrusta en la disputa política mundial en la que EU (las élites) se han convertido en un narcoimperio. Utilizan a estos grupos para crear inestabilidad en naciones como México. A nivel mundial o por lo menos latinoamericano, los grupos de poder de EU quieren evitar la amenaza que representa la influencia económica china en la región o rusa en el ámbito militar. Lamentablemente, Trump está aliado de gobernantes narcos como Bukele (El

Salvador), Noboa (Ecuador) o el derechista Milei en Argentina.

En los hechos, EU se encarga de armar a los grupos criminales con el fin de que generen inestabilidad y entonces poder justificar las críticas a gobiernos locales e intentar invadir naciones o legitimar transformaciones políticas internas que favorecieran mantener su poder, influencia y hegemonía. Los gobiernos del PRIAN a nivel federal y local, temerosos del poder estadounidense y porque la presencia del narco les servía para debilitar las redes sociales e imponer el despojo de la economía neoliberal hacia los pobres, crearon acuerdos no escritos con los grupos criminales como por ejemplo se les dejaba "hacer" mientras no se metieran con la población en delitos como el secuestro, asesinato, entre otros, visibles que sí los deslegitimaban.

Creo que el Movimiento del Sombrero, entre ellos Carlos Manzo, como el diputado independiente Carlos Bautista Tafolla, la misma Grecia Quiroz, ex esposa de Manzo, tienen una política equivocada frente al problema del narco y de estrategia política. Desde que asesinaron a Manzo ella dijo que le habían quitado la vida no a un alcalde sino a un presidente. Dejó por sentado sus aspiraciones desde ese momento. Esta idea viene de que sienten que la política de la 4t frente al crimen organizado no ha sido efectiva.

Resultado de la constante evaluación y supervisión del desempeño

Confirma edil Urióstegui movimientos en el SAPAC

GERARDO SUÁREZ

Como parte de un proceso constante de evaluación y supervisión del desempeño de los funcionarios municipales, el alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, confirmó diversos movimientos en su administración, destacando el cambio de titular en la Dirección de Comercialización del Sistema de Agua Potable (SAP) y la salida del Secretario de Cuernavaca.

El alcalde señaló que el extitular de la Secretaría dejó su cargo con el objetivo de "dar mejores atenciones a la población". Sin embargo, aclaró que estos no han sido los únicos movimientos; se han realizado otros ajustes menos notorios tanto en la administración centralizada como en la paramunicipal, todos con la finalidad de

FGE indaga ya los ataques Vs. dos funcionarias de Xoxocotla

EDMUND SALGADO

La Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos inició una carpeta de investigación por los ataques con arma de fuego ocurridos en días pasados contra los domicilios de la síndica de Xoxocotla, Alicia Capistrán Martínez y de la regidora, Xitlali Mejía Huerta.

Fernando Blumenkron Escobar, titular de la FGE, informó que la Fiscalía Regional Sur Poniente inició de inmediato la carpeta de investigación en cuanto se tuvo conocimiento de los hechos. Explicó que, si bien la investigación se encuentra en una fase inicial, ya se están realizando los trabajos para esclarecer el caso. Aunque, debido al sigilo del caso, evitó ofrecer más detalles.

“Desde que se tuvo conocimiento de los hechos, la Fiscalía regional y el Agente del Ministerio Público de la zona sur poniente activaron la carpeta de investigación.

Con teles, refrigeradores y aire acondicionado premian a reos

GUADALUPE FLORES

Las personas privadas de la libertad en Morelos pueden acceder a beneficios como tener una pantalla, refrigerador o incluso aire acondicionado, siempre y cuando mantengan buena conducta, informó Eduardo Javier Romero Espinoza, coordinador del Sistema Penitenciario de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana.

El funcionario explicó que el reglamento interno de los centros penitenciarios establece que estos estímulos se otorgan como parte del proceso de reinserción so-

GUADALUPE FLORES

Las personas privadas de la libertad en Morelos pueden acceder a beneficios como tener una pantalla, refrigerador o incluso aire acondicionado, siempre y cuando mantengan buena conducta, informó Eduardo Javier Romero Espinoza, coordinador del Sistema Penitenciario de la Secretaría de Seguridad Pública y Justicia del Estado de Morelos. Los beneficios se otorgan a través de una convención estatal.

Romero Espinoza, detalló que dichos beneficios pueden instalarse en áreas permitidas, dependiendo del comportamiento de cada interno, así como de su participación en actividades laborales y educativas, además del cumplimiento de la normatividad del penal.

Finalmente, el coordinador señaló que actualmente se revisan las solicitudes de los internos que buscan acceder a estos beneficios, enfatizando que estos deben ganarse mediante la disciplina y el respeto al reglamento carcelario.

gui Salgado. En caso de darse alguna modificación, esta ocurriría probablemente en enero.

“No estoy satisfecho con los resultados pero tomar decisiones precipitadas pueden afectar el trabajo que se ha venido realizando, sobre todo en coordinación con el estado y la federación. Sin embargo, esto no nos quita el interés de evaluar no solo al secretario de Protección, sino a todo el gabinete”, expresó.

El alcalde explicó que el objetivo principal de esta evaluación es determinar si se están alcanzando los resultados esperados y, con ello, mejorar las acciones que llevan a cabo las distintas secretarías. Por ahora la Seprac es la de mayor relevancia debido a su labor en materia de seguridad pública en el municipio.

José Luis Urióstegui señaló que, aunque

algunos delitos han disminuido —particularmente los de alto impacto, como los homicidios—, continúan siendo frecuentes aquellos que afectan el patrimonio de la ciudadanía, como asaltos, robos a casa-habitación y de vehículos.

“El crecimiento del índice delictivo en materia patrimonial, como el robo de vehículos, el robo a cuentahabientes bancarios, el robo a casa-habitación, el robo de automóviles y de motocicletas”, detalló. Finalmente, indicó que el proceso de evaluación continuará de manera indefinida, con el propósito de obtener los mejores resultados posibles.



Se trata de la Red Ecuménica Comunitaria de Morelos

Justicia por Samir y contra Carmona exige un colectivo

EDMUNDO SALGADO

Tras la llegada de Ernestina Godoy a la Fiscalía General de la República (FGR), la Red Ecuménica Comunitaria de Morelos hizo un llamado a la nueva titular para que reactive la investigación del asesinato del activista Samir Flores Soberanes y, simultáneamente, se investiguen las presuntas irregularidades cometidas por el exfiscal estatal, Uriel Carmona.

Zoya Luna Pineda, vocera de la organización, recordó que el caso de Samir Flores Soberanes es considerado una ejecución extrajudicial en la entidad y que la investigación lleva años estancada. "El caso de Morelos es un ejemplo lamentable, pues la ejecución extrajudicial de Samir Flores Soberanes es una responsabilidad directa del gobierno federal", dijo.

Luna Pineda, señaló que, aunque a nivel federal se ha registrado una disminución en las violaciones a los derechos humanos de activistas y personas buscadoras, en varios estados persisten prácticas de persecución y hostigamiento.

"Al hacer un balance, debemos reconocer que a nivel federal existe una disminución en las violaciones a los derechos humanos contra defensores. Sin embargo, esta tendencia no se replica en todos los estados. Dado que existen tres niveles de gobierno, la realidad es que en ciertas entidades se ha intensificado la crisis: hemos visto un aumento en la persecución, el hostigamiento y la ejecución extrajudicial de defensores, en especial aquellos vinculados a la tierra y el territorio", explicó.

Ante ello, la activista sostuvo que la nue-

va titular de la FGR debe retomar casos que quedaron rezagados en la administración anterior. Mencionó que, además del asesinato de Flores Soberanes, sigue siendo fundamental que se atiendan expedientes relevantes como el de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Puntualizó que avanzar en estos casos es crucial para combatir la impunidad y la corrupción institucional en el país.

"Se tiene que avanzar en los casos de Samir Flores, del caso de los 43 y todos aquellos expedientes que, lamentablemente, la fiscalía dejó rezagados. Tuvi-

mos un fiscal durante siete años que no mostró avance alguno. Es igualmente crucial que se reabra la investigación contra Uriel Carmona. Considero que, mientras no vivamos todos bajo un estado de derecho y no se disminuyan los niveles de impunidad y corrupción al interior de las instituciones, no atacaremos la raíz del problema. Consecuentemente, persistirán los mismos síntomas: más violencia, mayor impunidad y, por ende, mayor margen de acción para la delincuencia organizada", concluyó Luna Pineda.

Resultados de auditorías a Luis Jorge Gamboa van a revisión

EDMUNDO SALGADO

El Órgano de Administración de Justicia del Poder Judicial será la instancia encargada de dar seguimiento y revisar los resultados de las auditorías aplicadas al ejercicio de los recursos durante la gestión del expresidente Luis Jorge Gamboa Olea.

Juan Emilio Elizalde Figueroa, presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), descartó que el trabajo de fiscalización tenga que repetirse, ya que fue realizado por la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización ante presuntas irregularidades cometidas por Gamboa Olea.

"No, a mi parecer no es necesario repetir el trabajo. Las labores que la auditoría debía cumplir ya fueron ejecutadas; el proceso se ha cumplido. La responsabilidad de solventar las observaciones

recae, sin lugar a dudas, en mi antecesor, como usted bien lo señala. Él es quien debe atender y solventar dichas observaciones", sostuvo.

El magistrado presidente explicó que, tras los cambios en el Poder Judicial, ya no será responsabilidad de su cargo darle seguimiento a este proceso. La llegada del nuevo Órgano de Administración de Justicia generó una transición de responsabilidades.

"Curiosamente, se presentó una situación en la que el Órgano de Administración fue quien terminó recibiendo todo el asunto. La parte que me correspondía ejecutar, en su momento, fue debidamente realizada. Por lo tanto, la tarea de darle seguimiento es ahora responsabilidad de ese órgano", concluyó Elizalde Figueroa.

Los maestros dicen ser víctimas de la extorsión

GUADALUPE FLORES

El Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) reconoció que maestros han sido víctimas de extorsión, tras confirmarse que siete docentes de la escuela primaria "Santana Díaz Romano" del municipio de Jiutepec recibieron amenazas vía telefónica.

Raúl Aguirre Espitia, encargado de despacho del IEBEM, reveló que ante el temor generado por las amenazas, directivos, maestros y padres de familia del plantel acordaron suspender las clases presenciales temporalmente y optar por la modalidad virtual como medida de precaución.

No obstante, el funcionario solicitó a las

autoridades de la institución reanudar las clases presenciales el próximo lunes 8 de diciembre.

Aguirre Espitia, agregó que ya iniciaron las pláticas informativas con docentes y padres de familia para orientar y atender el caso, y aclaró que oficialmente la suspensión de clases no se atribuyó directamente a las amenazas, sino a cursos programados en la institución.

Finalmente, el encargado del IEBEM informó que, aunque las autoridades no han identificado hasta el momento un riesgo real en el plantel, se activaron de inmediato mesas de trabajo con la Fiscalía General del Estado y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

Alto nivel de innovación en 2º día del “Innovafest Latam ‘25”

DE LA REDACCIÓN

El segundo día del InnovaFest LATAM 2025 estuvo marcado por actividades de alto nivel, entre ellas la tercera edición de Hecho en México – Mentes en Acción, un espacio diseñado para impulsar la creatividad nacional y reunir a algunas de las mentes más destacadas de América Latina.

La gobernadora Margarita González Saravia, acompañada por Javier García Chávez, jefe de la Oficina de la Gobernatura, acudió a este encuentro presidido por el secretario de Economía del Gobier-

Ya se prepara operativo de seguridad para la Navidad

GUADALUPE FLORES

El gobierno del estado, a través de la Subsecretaría de Gobierno, anunció la implementación de un operativo de seguridad decembrino cuyo objetivo es garantizar que las celebraciones de fin de año se desarrollos en un ambiente de paz y tranquilidad para la ciudadanía.

Miguel Ángel Peláez Gerardo, titular de la Subsecretaría, informó que durante esta temporada se reforzará la vigilancia en coordinación con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, la Guardia Nacional y el Ejército Mexicano.

Gran expectativa monetaria con el festival Sabor Es Morelos ‘25

EDMUNDO SALGADO

La edición 2025 del festival gastronómico “Sabor Es Morelos”, que se inaugurará este sábado en el Centro Histórico de Cuernavaca, proyecta una derrama económica superior a los 150 millones de pesos, beneficiando directamente a hoteleiros, restauranteros y comerciantes de la capital.

Griselda Hurtado Calderón, presidenta del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en Morelos, estimó que se espera superar los resultados de la edición 2024 tanto en derrama económica como en afluencia de visitantes.

“Nuestra proyección es lograr una gran derrama económica para Morelos, con el objetivo de superar la del año pasado. Estimamos que más de 150 millones de pesos circularán en el Centro Histórico, lo que beneficiará a hoteleros, transporte, comercio, e incluso al comercio informal. En cuanto a la asistencia, buscamos rebasar el registro histórico de más de 100 mil

no de México, Marcelo Ebrard Casaubon, donde se presentaron proyectos innovadores provenientes de México, Argentina, Costa Rica, Chile, Colombia y Perú.

Durante su intervención, Marcelo Ebrard reconoció la anfitrionía y apoyo de la titular del Poder Ejecutivo estatal, al subrayar la importancia de abrir espacios para la juventud: “Lo que más nos gusta el día de hoy es que tenemos muchas y muchos jóvenes, gracias por estar presentes; mi más sincera gratitud a la Gobernadora de Morelos, muchas gracias porque nos ha abierto la puerta a la innovación”.



Mentes en Acción reunió a especialistas que aportaron visión estratégica y ex-

periencia empresarial, entre ellos Pepe Aguilar, artista, empresario y CEO de Equinoccio Récord; Rodrigo Herrera, presidente de Genoma Lab; Deborah Dana, directora general de Etsy México y fundadora de Canasta Rosa; Norma Alicia Rosas, directora general de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros; y Rodrigo Velasco, director de BBVA Spark México y América Latina.

La realización de este evento confirma la vocación de Morelos para albergar encuentros nacionales e internacionales que detonan desarrollo, fortalecen la economía del conocimiento y generan bienestar en la región centro del país.



— MESA DE CONSTRUCCIÓN DE PAZ Y SEGURIDAD —

En Cuernavaca se impulsa el crecimiento del emprendedor

Con una nutrida participación ciudadana, la IV Feria del Emprendimiento organizada por el Ayuntamiento de Cuernavaca, encabezado por el alcalde José Luis Urióstegui, se consolidó este viernes como un espacio que fortalece la economía local y promueve la integración comunitaria, al reunir en la sede Papagayo a más de cien expositores.

El evento reúne una amplia variedad de productos que abarcan desde artesanías, hasta ropa, alimentos y artículos creativos, convirtiéndose en una plataforma que visibiliza el talento y la innovación que caracterizan a la ciudad.

Durante la inauguración, el presidente municipal, José Luis Urióstegui, resaltó que estas ferias representan una oportunidad directa para que quienes emprenden puedan ampliar su alcance, encontrar nuevos clientes y fortalecer la economía familiar. Subrayó que la sede Papagayo continúa posicionándose como un espacio idóneo para dar a conocer los proyectos que impulsan el desarrollo de Cuernavaca.

A su vez, María Eugenia Baños, directora de Relaciones Públicas y Atención Ciudadana, enfatizó que esta edición forma parte de las actividades de los 16 días de activismo contra la violencia de género, campaña global que se realiza del 25 de noviembre al 10 de diciembre bajo el impulso de la ONU y organizaciones de la sociedad civil. Añadió que integrar esta iniciativa a la feria refleja el compromiso del Ayuntamiento con la igualdad, la prevención de la violencia y la construcción de un futuro más justo para todas y todos.

En representación de las y los expositores, Ana Marceli agradeció la invitación y el espacio brindado, destacando la satisfacción de poder compartir con la ciudadanía sus productos e invitando a las familias a recorrer los distintos stands para conocer la diversidad de artículos disponibles.

En esta edición, las y los emprendedores ofrecieron productos de alimentos, decoración, vestido, diseño, joyería, cuidado personal, higiene y obras de arte, además de integrar servicios de salud en coordinación con el Sistema Municipal DIF Cuernavaca y los Servicios de Salud de Morelos, reforzando el carácter integral de la feria.

El evento contó con la presencia de la síndica municipal Paula Trade Hidalgo y de la directora de Servicios de Salud Morelos,



Jacqueline Hernández Ruiz, quienes reconocieron el impacto social de esta iniciativa.

Con actividades abiertas hasta las 15:00 horas, la IV Feria del Emprendimiento reafirma la vocación del Gobierno Municipal para mantener la sede Papagayo como un punto de encuentro ciudadano y un espacio de impulso al desarrollo económico y al emprendimiento local.



**1 PRIMER
INFORME
DE GOBIERNO**
— CUERNAVACA —

JOSÉ LUIS URIÓSTEGUI SALGADO
PRESIDENTE MUNICIPAL DE CUERNAVACA

**INVERTIMOS
255 MDP
PARA LA CONSTRUCCIÓN DE
79 NUEVAS OBRAS**

**32 MDP
PARA CONSTRUIR
5 TANQUES ELEVADOS**

**EN BENEFICIO DE
+ DE 64 MIL
HABITANTES**

X f Municipio de Cuernavaca www.cuernavaca.gob.mx

Cada vez más cerca, la Universidad Rosario Castellanos en Chinameca

El Gobierno de Morelos que dirige Margarita González Saravia, continúa el proceso de consolidación del proyecto para instalar la Universidad Nacional Rosario Castellanos en la Ex Hacienda de Chinameca, municipio de Ayala, acción anunciada días atrás por la titular del Ejecutivo.

Como parte del seguimiento institucional, autoridades de los tres niveles de gobierno realizaron un recorrido técnico para evaluar la viabilidad académica, histórica y patrimonial del inmueble.

La secretaria de Educación en el Estado, Karla Aline Herrera Alonso, acompañada por dependencias federales, estatales y autoridades municipales y ejidales, revisó los espacios del Museo del Agrarismo, considerado para convivir con el nuevo centro educativo. La propuesta busca que la universidad se integre al valor histórico del lugar y que las y los estudiantes desarrollen

aprendizajes vinculados a su contexto cultural y social.

Durante el encuentro se reiteró la relevancia de este proyecto para ampliar el acceso a la educación superior en la región oriente. La UNRC beneficiará directamente a jóvenes de Ayala

vas rutas formativas y oportunidades profesionales. El modelo académico previsto impulsará perfiles técnicos y profesionales orientados a detonar la actividad económica regional.

Karla Aline Herrera agradeció la colaboración de las Secreta-

rías de Cultura, Infraestructura, Administración y Finanzas, así como de la Consejería Jurídica del Poder Ejecutivo, por su respaldo en esta etapa de análisis y gestión. También reconoció a la presidenta municipal de Ayala, Nayeli Guadalupe Mares Mérida, por su participación decisiva

en la articulación comunitaria y educativa que requiere esta iniciativa.

La funcionaria subrayó que la consolidación de la UNRC en Chinameca representa un proyecto estratégico para Morelos: "Esta suma de voluntades refleja nuestra convicción de que la unidad institucional genera grandes resultados. Este espacio tiene un enorme potencial de crecimiento y su impulso será fundamental para ofrecer educación superior vinculada al desarrollo de la región".

Por su parte, Nayeli Mares destacó el significado de este proyecto para las familias del municipio. Señaló que abrir caminos a la educación superior constituye una inversión de largo plazo para las juventudes y para el futuro económico de Ayala.



y municipios aledaños, así como a estudiantes provenientes de estados vecinos, al ofrecer nue-

Módulo de vacunas gratuitas en Jojutla este seis de diciembre

El gobierno de Jojutla y el sector salud estatal instalarán Macro Módulo de Vacunación este sábado

Este 06 de diciembre, el Gobierno Municipal de Jojutla, que encabeza el presidente Alan Martínez García, en coordinación con la Jurisdicción Sanitaria II y Enlace de Salud Jojutla, llevará a cabo un Macro Módulo de Vacunación en el Auditorio Municipal Juan Antonio Tlaxcoapan.

El módulo estará funcionando de 09:00 a 15:00 horas y ofrecerá vacunas gratuitas dirigidas a distintos sectores de la población:

- Mujeres embarazadas
- Niñas y niños menores de 5 años
- Adolescentes y adultos

Las vacunas disponibles incluyen:

- TDPA
- Tétanos y Difteria
- Influenza
- COVID
- Rotavirus
- BCG
- Hepatitis B
- SRP
- Hexavalente
- Neumocócica 13
- VPH (para niñas y niños no escolarizados y adolescentes de 16 años)

jornada de salud preventiva y a mantenerse al pendiente de futuras convocatorias.



El Gobierno de Jojutla invita a la ciudadanía a participar en esta





MORELOS
FISCALÍA ESPECIALIZADA
EN COMBATE A LA
CORRUPCIÓN

¿FUISTE VICTIMA DE UN ACTO DE CORRUPCIÓN?

¡DENUNCIA!

UNIDAD DE ATENCION TEMPRANA
Lunes a viernes de 8:00 a.m. a 5:00 p.m.
Sábados de 8:00 a.m. a 2:00 p.m.

En Cuernavaca:
Avenida Vicente Estrada
Cajigal No.515,
Col. Lomas de la Selva.

Unidad móvil del Ministerio Público especializado, ubicadas en las fiscalías regionales:

Oriente:
lunes y miércoles

Surponiente:
martes y jueves

En los horarios señalados

Tel: 777- 317 1373

Trabaja gobierno estatal con balnearistas para el impulso del sector turístico local

En un encuentro con integrantes de la Asociación de Parques Acuáticos y Balnearios de Morelos (Apabam), la gobernadora Margarita González Saravia, refrendó el respaldo del Poder Ejecutivo hacia este sector, a fin de fortalecer el desarrollo turístico de la entidad.

En el marco de esta reunión, realizada en el balneario "Los Manantiales", de la comunidad de Coaxitlán, del municipio de Tlajiltenango, y bajo la anfitriona de Irma Camila Yolanda Novoa y José Guadalupe Rodríguez Soto, la mandataria estatal refirió que desde las secretarías de Turismo y Desarrollo Económico y del Trabajo, existe un trabajo coordinado con la Asociación antes mencionada.

"El próximo año estaremos invirtiendo para mejorar la infraestructura de sus instalaciones, ya estamos valorando qué es lo que se necesita en cada uno de los balnearios, y una vez que se cuente con ese diagnóstico, poder ayudarles con muchísimo gusto", expresó.

Acompañada de Javier García Chávez, jefe de la Oficina de la Gubernatura; así como de Daniel Altafi Valladares, secretario de Turismo; y Víctor Sánchez Trujillo, secretario de Desarrollo Económico y del Trabajo, la Gobernadora destacó la fortaleza que ha tenido el sector ante las adversidades, y refrendó el apoyo de su administración para incrementar la afluencia de visitantes nacionales y locales.

Por su parte, Víctor Castro Serrano, presidente de Apabam, reconoció la cercanía que existe con el Gobierno estatal y su disposición para colaborar en el po-

sicionamiento de este sector en la zona centro del país.

La industria de balnearios en el estado de Morelos posee una relevancia fundamental, cimentada en sus recursos hídricos naturales y un clima privilegiado durante todo el año, lo que convierte a la entidad en un destino turístico por excelencia para visitantes nacionales, especialmente del centro del país. La afluencia constante de turistas genera una derrama económica significativa, siendo un pilar clave para el desarrollo regional y la economía local, impactando positivamente a diversos municipios morelenses.

Dichos espacios de recreación, muchos de los cuales son ejidales, no solo representan un atractivo comercial, sino que también tienen un profundo valor social y comunitario, fungiendo históricamente como puntos de encuentro y espaciamiento para familias y grupos de amigos. La

valoradas por las comunidades locales.

A lo largo del tiempo, la vocación turística de Morelos se ha fortalecido gracias a esta indus-

y accesible para todo tipo de paseantes. En años recientes, el sector ha enfrentado desafíos considerables, como la crisis derivada de la pandemia de COVID-19, la cual impactó fuertemente la

Las acciones de promoción turística también se han intensificado, buscando posicionar a "Morelos, La primavera de México", en mercados nacionales e internacionales, resaltando



tria, diversificando la oferta que va desde rústicos manantiales naturales como Las Estacas o Las Huertas, hasta modernos

afluencia y operación de estos centros recreativos.

No obstante, los balnearios han mostrado una notable capacidad de recuperación, adaptándose a las nuevas normativas de salud y reactivando progresivamente sus servicios para recibir a los visitantes de manera segura.

Un aspecto crucial del desarrollo actual es el impulso gubernamental para profesionalizar y modernizar los balnearios ejidales, a través de diagnósticos turísticos integrales y proyectos de infraestructura específicos. Esta sinergia entre autoridades y la Asociación de Parques Acuáticos y Balnearios de Morelos (Apabam) busca aumentar la competitividad y dignificar estos espacios, que en ocasiones anteriores habían carecido de inversión suficiente.

Además de la inversión pública, se ha observado la llegada de nuevas inversiones privadas que apuestan por el segmento de turismo de lujo y romance, complementando la oferta tradicional y atrayendo un perfil de visitante diferente, que busca experiencias más exclusivas y estancias prolongadas.

La diversificación del producto turístico es una constante, integrando la naturaleza, la cultura y el bienestar como ejes rectores de la experiencia morelense. Particularmente, los balnearios emblemáticos como Agua Hedionda, famoso por sus aguas sulfurosas y su valor histórico, continúan siendo puntos de referencia que atraen a miles de personas, demostrando la vigencia y el arraigo de esta actividad recreativa.

sus bondades naturales y de ocio.

La integración con otros productos turísticos, como las rutas culturales, gastronómicas y de aventura, permite a los visitantes de los balnearios ampliar su experiencia en la región sur y otras zonas del estado, generando beneficios económicos a una cadena de valor más amplia.

La medición de flujos turísticos mediante herramientas como el Observatorio Turístico Sustentable se ha vuelto fundamental para la toma de decisiones informada y la mejora continua del servicio.

En términos de impacto económico directo, los balnearios generan ingresos significativos por concepto de impuestos y derechos, como los 2.4 millones de pesos recaudados hasta junio de 2025 por el impuesto a servicios en parques acuáticos, una cifra que refleja la alta afluencia y la contribución fiscal del sector.

El sur del estado, con sus altas temperaturas, se beneficia especialmente de la llegada de turistas a sus balnearios, previendo ocupaciones hoteleras superiores al 82% en temporadas altas.

Para el futuro, la colaboración entre los diversos actores, desde los propietarios ejidales hasta los inversionistas privados y las autoridades, será vital para enfrentar desafíos como la sostenibilidad ambiental y la mejora de la infraestructura de acceso a estos sitios.

La profesionalización de los servicios y la capacitación del personal son áreas de oportunidad identificadas para elevar la calidad de la oferta turística estatal.



tradición de visitar estos sitios se remonta a épocas prehispánicas y coloniales, donde las propiedades curativas y refrescantes de las aguas eran ya reconocidas y

parques acuáticos con múltiples atracciones. Esta variedad permite satisfacer distintos gustos y presupuestos, consolidando al estado como un destino versátil





David
Colmenares
Páramo

¿Participaciones?

OPINIÓN

Hace casi 50 años, he vivido los avatares del federalismo fiscal en México. Podría describirse como la historia de una serie de aproximaciones sucesivas a la fórmula de distribución de las participaciones a los estados y municipios, casi perfecta que satisfaciera a todos, éramos casi 26 estados que habíamos sido marginados de la distribución. La inquietud surgió en Oaxaca, su permita era inferior en 9 veces a la del estado más beneficiado por ello. Para algunos, los avances parecían exasperantes, pero para quienes vivimos de cerca este proceso, recapitular sus episodios, deja varias convicciones alentadoras, entre las cuales destaco dos:

1. Hemos ido en el camino correcto; es decir avanzamos enterados hacia donde debíamos ir, formamos un frente de 26 entidades. Encontramos una fórmula, "casi perfecta" en la coyuntura, un año de reuniones y un consenso mayoritario para el cambio de la misma, que compensó a los estados del sur y centro de sus rezagos. En su fuero interno tarde o temprano, cada secretario de finanzas en las Entidades Federativas y

2. Este proceso de construcción del federalismo ha sido una obra conjunta, de diálogo, intercambio de experiencias acumuladas. En otras palabras, es expresión del mismo espíritu federalista y demostración de la capacidad de la

buenas políticas para lograr acuerdos y compartir objetivos. El Sistema Nacional de Coordinación Fiscal tiene su origen en un conjunto de experiencias exitosas: la creación de la Ley de Coordinación Fiscal en 1980, la introducción del IVA, así como del Fondo de Fomento Municipal y del Fondo Financiero Complementario, la recaudación del Impuesto al Valor Agregado en bancos, la delegación de mayores facultades a las entidades federativas en la coordinación administrativa en materia fiscal federal, la introducción del mecanismo de anticipos en el pago de las participaciones con el fin de dar liquidez a los estados, hasta el diseño y aprobación a fines de la década de los ochenta, de la fórmula vigente desde entonces, con algunos cambios regresivos en 2007. Detrás de estas experiencias hubo análisis y debates profundos entre las propias entidades y los funcionarios federales, que asumimos la esencia del debate en 1990 e integraron una propuesta que recogía los elementos sustantivos de las propuestas.

En la XXII Reunión Nacional de Funcionarios Fiscales celebrada en Huatulco en 1990, la nueva fórmula de participaciones surgió del trabajo de los funcionarios fiscales y reflejaba, con la mayor aproximación posible, la preocupación de todos por forjar un sistema equitativo y moderno en beneficio de la población. El desafío consistió entonces, en conciliar las dos mitades que se

contrapesan en el ideal federalista: buscar la igualdad en el trato a las entidades al mismo tiempo que se reconocen y tratan de aliviar las evidentes desigualdades de tamaño y condición entre las economías estatales.

En esa ocasión, se presentó también la propuesta del Estado de Oaxaca para crear una tercera parte en el Fondo General con el fin de evitar las distorsiones del Sistema de Distribución de Participaciones, específicamente en el periodo 1991- 1994.

La iniciativa fue aprobada en el Congreso de la Unión en diciembre de 1990, con el apoyo abrumador de la mayoría de los funcionarios fiscales estatales.

La Fórmula de Distribución de Participaciones, que inició su vigencia en enero de 1991, con el ajuste de 2007, ha sido el instrumento fundamental de las relaciones fiscales de los tres órdenes de gobierno. La fórmula incluye un impulso al esfuerzo recaudatorio local, al incluir como asignables para la distribución del Fondo de Fomento Municipal la dinámica recaudatoria de predial y agua.

Seguiremos con la historia...
brunodavidpau@yahoo.com.mx

Espacios seguros para las mujeres en Jiutepec

El alcalde Eder Rodríguez Cossillas y la presidenta del DIF Jiutepec, Liliana Alanís, encabezaron la 2^a Sesión del Consejo Municipal de Mujeres, un

espacio creado para escuchar, acompañar y respaldar a las mujeres de Jiutepe.

Durante la sesión, se presen-

taron nuevos talleres y actividades, como clases de zumba, defensa personal, pláticas informativas y asesorías especializadas las cuales también se imparten en la Instancia de la Mujer Jiutepec. Con estos esfuerzos, el Ayuntamiento de



Jiutepec reafirma su compromiso de construir un municipio donde todas las mujeres vivan con apoyo, oportunidades y una red que las sostenga.

#MujeresFuertes
#Jiutepec
#Igualdad
#DIFJiutepec



Entregó UAEM Reconocimiento al Mérito Académico y de Investigación de 2025

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) realizó la entrega del Reconocimiento al Mérito Académico y

berto Armando Álvarez Gálvez, del Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp); cinco profesores

la investigación y concluyó su mensaje agradeciendo a los galardonados por el impacto positivo y la huella memorable que dejan, e insistió en que el reconocimiento a la excelencia académica y la investigación de calidad no es un privilegio, sino un derecho para una sociedad más informada, en línea con la visión institucional de innovar, consolidar y transformar.

Estuvieron presentes la secretaria General, María Delia Adame Arcos; Gerardo Gama Hernández, secretario de Extensión Universitaria; Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (Sitauaem); Francisco Eduardo Bravo Reyes, secretario ejecutivo del Colegio de Directores y Directores; e Ina Larrauri Cervantes, presidenta ejecutiva del Colegio de Consejeros y Consejeros Universitarios Académicos, así como integrantes de la comunidad universitaria. El Reconocimiento al Mérito Académico y de Investigación que anualmente otorga la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) representa el máximo galardón institucio-

nacional a la dedicación y el esfuerzo permanente de su comunidad. Esta distinción no es un simple formalismo, sino un pilar fundamental para fomentar una cultura de excelencia dentro de la máxima casa de estudios morelense, impulsando a docentes, investigadores y estudiantes a superar constantemente sus propios estándares de desempeño.

Además, se entregaron reconocimientos externos a cerca de 100 investigadores que fueron distinguidos por el Programa para el Desarrollo Profesional Docente (Prodep), cuyos logros serán motivo de una próxima distinción especial. Cabe destacar que la rectora refrendó el compromiso de la administración de seguir mejorando las condiciones para



Asimismo, Elisabeth Lugo Villaseñor, secretaria Académica, resaltó que el trabajo científico de la UAEM fortalece el prestigio institucional, contribuye a los objetivos de desarrollo y convierte a la universidad en un referente nacional en producción de saberes.

Lugo Villaseñor, destacó que la ceremonia celebró 132 historias de éxito, con logros de la comunidad académica, entre ellos, el Reconocimiento Nacional a la Trayectoria en Investigación como profesor emérito para Al-

berto Armando Álvarez Gálvez, del Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp); cinco profesores

calidad y con visión de futuro, que se posiciona entre las mejores universidades del país. La excelencia académica y la investigación de calidad, en este contexto, no se consideran un privilegio, sino un derecho y un deber para formar una sociedad más informada y preparada para enfrentar los desafíos del entorno.

Otro aspecto crucial es que este reconocimiento sirve como un catalizador para la innovación y la consolidación de la planta académica, incentivando la participación en programas de prestigio externo como el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) o el Programa para el Desarrollo Profesional Docente (Prodep). Alentar la superación académica continua es uno de los objetivos tácitos de esta premiación, garantizando que el profesorado se mantenga a la vanguardia en sus respectivas disciplinas.

La labor de los académicos es crucial para el prestigio de la UAEM, y estas distinciones contribuyen a crear un círculo virtuoso: el reconocimiento atrae a talentos, y estos talentos, a su vez, elevan aún más el nivel de la

argumentos y construcciones intelectuales que transforman y hacen avanzar las fronteras del conocimiento.

En un plano más tangible, la ceremonia destaca logros específicos como el desarrollo de nuevas patentes o la obtención de financiamiento para proyectos de investigación, métricas claras del impacto y la relevancia del trabajo realizado por la comunidad universitaria. Estos resultados concretos son los que, en última instancia, se traducen en



soluciones prácticas para problemas reales que enfrenta la comunidad morelense y el país. El reconocimiento también celebra la interdisciplinariedad y el trabajo en equipo, valores que son inculcados en cada materia y que son esenciales para abordar la complejidad de los problemas contemporáneos. La colaboración entre distintas áreas del conocimiento es un sello distintivo de la investigación de calidad que la UAEM busca promover a través de estos estímulos.

Finalmente, este magno evento, que usualmente se lleva a cabo en el auditorio "General Emiliano Zapata", se enmarca en la normativa universitaria que regula las distinciones y honores que la UAEM otorga a sus miembros destacados.

Dicha legislación, como el reglamento de reconocimiento al mérito universitario, establece las bases y requisitos para garantizar la transparencia y equidad en la selección de los galardonados cada año.



Titular del feneciente IMIPE pide a diputados valorar transparencia

EDMUNDO SALGADO

Ante la inminente desaparición del Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE), Hertino Avilés Albavera, presidente del organismo, hizo un llamado urgente a los diputados para priorizar la transparencia y la rendición de cuentas en la entidad.

El llamado surge luego de que Rafael Reyes Reyes, coordinador del grupo parlamentario de Morena en el Congreso local, informó que la eliminación del IMIPE será aprobada antes de que concluya el periodo ordinario de sesiones el próximo 15 de diciembre. Actualmente, solo se analiza qué dependencia asumirá

las atribuciones de transparencia y protección de datos. Avilés Albavera confió en que el Congreso de Morelos priorice los valores democráticos para que el instituto pueda seguir operando en 2026.

“Nosotros estamos muy atentos a las acciones que la soberanía del Estado implementará, en un esfuerzo que debe ser conjunto con todas las fuerzas parlamentarias y las distintas formaciones ideológicas. Reiteramos nuestro llamado, ya expresado anteriormente, a buscar una mayor eficiencia en la transparencia y a crear mejores condiciones para la rendición de cuentas, ya que un gobierno democrático es un gobierno transparente”, explicó.

El presidente del IMIPE informó que para 2026 el organismo cuenta con un presupuesto autorizado de 27 millones de pesos, recursos que no están destinados a una liquidación, sino a cumplir con las funciones del mismo.

“El presupuesto que el IMIPE tiene autorizado asciende a aproximadamente 27 millones de pesos. Es importante aclarar que no es un presupuesto dirigido a liquidaciones, sino que su enfoque está estrictamente ligado al cumplimiento de nuestras funciones: resolver recursos de revisión, llevar a cabo tareas de evaluación, verificación, capacitación y garantizar la protección de datos personales”, concluyó Avilés Albavera.



Empresarios festejan que aquí se tuvo el Innovafest

EDMUNDO SALGADO

Empresarios de Morelos celebraron la realización del Foro de Ciencia y Tecnología en la Sociedad para América Latina y el Caribe, destacando su importancia para impulsar el desarrollo económico y la modernización de la producción industrial en la entidad. Eduardo Medina Carvajal, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) en Morelos, destacó que estos eventos son cruciales no solo por la derrama económica que generan, sino porque permiten a los empresarios conocer de cerca nuevas patentes y avances tecnológicos. “Es muy importante que tengamos este tipo de eventos, dado que atraen a más de seis mil visitantes y generan una significativa derrama económica para Morelos. Lo más relevante es la exposición de nuevas patentes y avances en materia tecnológica, lo cual es esencial para que nuestras empresas se acerquen y conozcan estas innovaciones”, explicó. Medina Carvajal señaló

que, si bien la incorporación de tecnología ayuda a optimizar los procesos productivos, también puede acarrear la pérdida de fuentes de empleo. Sin embargo, enfatizó que el verdadero reto no consiste en evitar la tecnología, sino en fortalecer la capacitación del personal para que esté apto para operar y supervisar maquinaria automatizada. “Es un tema crucial; la tecnología no sustituye al trabajador, pero sí exige la presencia de personal con mayor preparación. Nuestro enfoque debe ser realmente tener a la gente mejor capacitada. Aunque la implementación de una línea de producción automatizada puede lamentablemente generar desempleo, se crean puestos de operadores y supervisores. Reitero que, con más capacitación y preparación, el personal puede asumir el control de esa maquinaria”, puntualizó. Finalmente, el líder de la Canacintra confió en que Morelos pueda albergar más actividades de este tipo, al asegurar que representan una oportunidad para seguir impulsando el desarrollo tecnológico y económico del estado.



Apenas, ocho quejas a favor del consumidor por Buen Fin

GUADALUPE FLORES

La delegación de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) en Morelos informó que, durante las compras realizadas en el “Buen Fin”, celebrado del 13 al 17 de noviembre, se registraron un total de 28 quejas por parte de los consumidores. De este total, ocho quejas ya fueron resueltas a favor de los clientes.

Leticia Peña Ocampo, delegada de la Profeco en Morelos, indicó que 15 a 20 inconformidades continúan en proceso de conciliación. El resto de los casos no procedió por falta de datos o por no ser competencia de la dependencia federal.

Peña Ocampo explicó que la mayoría de los reportes están relacionados con retrasos en la entrega de productos adquiridos en línea.

“Tenemos alrededor de 20 quejas derivadas de compras en línea por el incumplimiento en las fechas de entrega”, comentó. La funcionaria añadió que también se han registrado varias devoluciones de mercancía, principalmente porque los productos llegaron en mal estado, lo que permitió a los consumidores recuperar su dinero.

“Las inconformidades que presentaron las personas consumidoras permitieron recuperar su dinero mediante devoluciones por compras con irregularidades o mercancía en mal estado,” dijo.

Finalmente, Peña Ocampo recordó que la Profeco sigue recibiendo quejas por las compras del “Buen Fin”, ya que no existe un plazo inmediato para denunciar. Precisó que los consumidores tienen hasta un año para presentar formalmente una inconformidad.



Ciencias Agropecuarias celebró Día Nacional de la Nochebuena

Integrantes del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap), impartieron este día tres



conferencias a estudiantes de la Facultad de Ciencias Agropecuarias (FCA) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), con motivo del Día Nacional de la Nochebuena, que se celebra cada 8 de diciembre.

En el auditorio "Gabriel Baldovinos de la Peña" de esta unidad académica, las y los alumnos de las distintas licenciaturas, recibieron información amplia sobre los antecedentes históricos de esta flor, así como su importancia económica actual y los avances en los estudios sobre su mejoramiento genético y productivo.

Lucía Vera Curzio, profesora investigadora de la FCA, responsable de la organización de esta actividad, destacó la importancia cultural y económica de la flor de nochebuena en México.

Dijo que la nochebuena, cuya temporada de mayor florecimiento es durante el mes de diciembre, se ha convertido en el símbolo de las festividades navideñas. Su historia se conecta con las tradiciones indígenas y con las prácticas coloniales, así como hoy con los avances científicos contemporáneos.

En México, enunció la académica de la UAEM, se produjeron en 2020, más de 16 millones de plantas de nochebuena; Morelos es uno de los estados productores de la planta, lo cual genera alrededor de 3 mil 500 empleos directos y más de 7 mil 500 empleos indirectos durante la época. Agregó que Estados Unidos se ha convertido en un importante mercado que genera un

ingreso superior a 250 millones de dólares anuales, incluyendo también a Alemania y Holanda. La investigadora aseguró que

mundo. Cada temporada decembrina, millones de hogares y espacios públicos se engalanán con sus brácteas (hojas) de colores vibrantes, predominantemente rojas, creando una atmósfera festiva instantánea.

Más allá de su evidente valor ornamental, la producción de esta flor representa una actividad económica crucial para miles de familias productoras en diversas entidades de la República. Este cultivo estacional genera una importante derrama económica y un gran número de empleos directos e indirectos, desde la siembra y cuidado durante meses hasta su cosecha y distribución final. La flor de Nochebuena es, por ende, un pilar del sector flo-

además de su importancia económica, la flor de nochebuena no sólo es un ícono navideño,



sino que para México representa un compromiso pluricultural y con la biodiversidad.

Cabe destacar que en este ciclo de conferencias participó Faustino García Pérez, uno de los investigadores del Inifap, que forma parte del equipo científico que labora en un programa federal de Mejoramiento Genético de la Flor de Nochebuena.

La flor de Nochebuena, conocida en náhuatl como Cuetlaxochitl, que significa "flor de cuero" o "flor que se marchita", es un símbolo fundamental de la Navidad a nivel global. Su origen es completamente mexicano, nativa de regiones tropicales y subtropicales de México, lo que la convierte en un regalo invaluable de nuestro país para el

ícola nacional, dinamizando las economías locales justo a tiempo para el cierre del año. El estado de Morelos tiene un papel protagónico en este escenario productivo, consolidándose como uno de los principales productores a nivel nacional. El clima y las condiciones geográficas del estado son ideales para el desarrollo óptimo de la Euphorbia pulcherrima, permitiendo obtener plantas de alta calidad y belleza.

Esta producción morelense no solo abastece la demanda interna, sino que también contribuye a la exportación de estas plantas, llevando un pedazo de México a mercados internacionales. Ciertamente, el cultivo de Nochebuena en Morelos es un motor de desarrollo rural, brindando sustento a comunidades enteras que han perfeccionado las técnicas de

cultivo a lo largo de generaciones. Los productores morelenses dedican meses de arduo trabajo, que a menudo comienzan desde junio, asegurando que las flores alcancen su máximo esplendor justo a tiempo para las festividades navideñas. La dedicación y el conocimiento ancestral se combinan con prácticas agrícolas modernas para garantizar una cosecha exitosa.

De hecho, la riqueza genética de la Nochebuena mexicana es vasta, con más de cien variedades nativas identificadas, aunque las variedades comerciales a menudo se basan en patentes extranjeras. Rescatar y promover las variedades nacionales es un desafío importante para los

de adornar con estas flores se ha arraigado profundamente en la cultura mexicana, siendo un elemento indispensable en altares, nacimientos y decoraciones, uniendo a las personas en torno a símbolos compartidos.

Un aspecto a considerar es el desafío que representa la competencia con las variedades patentadas internacionalmente, que dominan gran parte del mercado global y generan millones de dólares en ventas. Los productores mexicanos, incluidos los de Morelos, trabajan para mantener su relevancia en un mercado competitivo, destacando la calidad y el origen auténtico de sus flores. Específicamente en Morelos, la actividad productiva de la flor de Nochebuena ha llevado a la implementación de programas y festivales locales que celebran esta tradición y promueven su consumo justo. Estos eventos no solo impulsan la economía regional, sino que también educan al público sobre la importancia cultural y biológica de la flor originaria de la zona.

Asimismo, es esencial reconocer que detrás de cada flor hay un esfuerzo considerable y un ciclo de cultivo que demanda atención meticulosa a factores como la luz, la temperatura y el riego. Este cuidado intensivo subraya la pericia de los agricultores morelenses, quienes manejan estos delicados equilibrios para producir las plantas sanas y coloridas que llegan a nuestros hogares.

El reconocimiento del 8 de diciembre como el Día Nacional de la Nochebuena en México ayuda a visibilizar y honrar esta flor emblemática y a sus cultivadores. Esta fecha conmemorativa sirve como plataforma para recordar al público el orgullo nacional que representa esta planta y la labor constante de quienes la hacen florecer cada año.



Contra crimen, trabaja FGE con Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad

De la Redacción

La Fiscalía General del Estado (FGE) Morelos y Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional



SECRETARIADO EJECUTIVO

DEL SISTEMA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA

de Seguridad Pública (SESNP) acordaron acciones a favor de estrategias nacionales orientadas mejorar la procuración de justi-

mó el Fiscal General, Fernando Blumenkron Escobar. En mesa de trabajo, el titular de la Fiscalía General del Estado (FGE) de

las instituciones estatales y federales en busca de una mejor procuración de justicia.

“Todos los días tratamos en la Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de Paz y Seguridad temas que podemos ir mejorando, yo creo que nos va a ayudar mucho esta colaboración

justicia. “En esta Fiscalía se mide la eficiencia ministerial, para nosotros ha sido importante y nos ha servido para ver qué estamos haciendo bien y dónde podemos mejorar”, aseveró.

En la reunión se abordaron temas como el Registro Nacional de Incidencia Delictiva y el Re-



y esto que nos aportan”, precisó. Mencionó que en Fiscalía Morelos se mide la eficiencia en

gistro de Eficiencia Ministerial, entre otros, los cuales son importantes para las bases estadís-



cía, elevar los niveles de seguridad pública y combatir la impunidad en la entidad.

Morelos reiteró el compromiso de la institución con la transparencia y colaboración con todas

todas las áreas, lo cual ha dado buenos resultados para mejorar en materia de procuración de

ticas que mes con mes presenta el SESNP, los cuales sirven para analizar el trabajo realizado por las fiscalías, afinar y mejorar detalles en materia de procuración de justicia.

Asimismo, los integrantes del Secretariado Ejecutivo recordaron que, de acuerdo con la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, se reformó la metodología y se actualizó el sistema del SESNP, por lo que a partir del próximo año se particularizarán algunos delitos y se agregarán otros que no eran del dominio público.

A la reunión asistieron directivos del SESNP, así como fiscales especializados, regionales y funcionarios de la FGE Morelos.

notaría
12
Lic. Gerardo Cortina Mariscal

Le damos seguridad jurídica a su patrimonio

Adjudicación

Asociaciones civiles

Sesión de derechos e hipotecas

Cofinanciamiento

Compraventa

Constitución de sociedades civiles

Cotejo de documentos

Donación

Fe de hechos

Fideicomiso

Mandato

Radicación de sucesiones

Sociedades mercantiles

Testamento



Teléfono:

777 331 10 11

contacto@not12mor.com.mx

**Río Sonora 401,
esquina Rio Nilo,
colonia Vista
Hermosa, C.P. 62290
Cuernavaca, Morelos.**



Importantes pruebas del delito pudieron ser recuperadas en labor de seguridad

De la Redacción

En los recientes golpes a grupos y criminales en diversos municipios, pudieron ser recuperados

Méjico, misma fue robada con violencia momentos antes en el municipio de Cuernavaca.

- Un arma de fuego corta

de uso exclusivo de las Fuerzas Armadas, delitos contra la salud y venta de narcóticos, entre otros. Muchos de estos golpes se lograron por denuncias ciuda-

municipios de Temixco, Tlaquiltenango, Huitzilac y Záratepec, donde se aseguró sustancia simi-

meras y varias identificaciones oficiales del Instituto Nacional Electoral (INE). Esos logros



objetos y materiales que sustentarán las carpetas de investigación con las que se dará seguimiento a las importantes capturas que se lograron en los últimos días en la entidad.

En el marco de 17 detenciones relevantes de generadores de violencia en diferentes zonas de la entidad, dadas a conocer por Miguel Ángel Urrutia secretario de



- Siete teléfonos celulares

- 10 bolsas con sustancia similar al "cristal"

- Una bolsa con vegetal verde similar a la "marihuana"

- Una camisola militar con la leyenda "DEFENSA"

Esos objetos prueba del delito están relacionados con la captura de 12 masculinos, cuatro femeninas y un adolescente. Las personas referidas están relacionadas con delitos de alto impacto como secuestro exprés agravado, robo con violencia de automóvil, robo de armas de fuego.

danas y con el apoyo de cámaras de videovigilancia de Emiliano Zapata, Cuernavaca, Jiutepec y Temixco. Se ejecutaron órdenes de cateo en los domicilios en los



Seguridad y Participación Ciudadana del gobierno estatal, entre varios otros objetos del delito, pudo recuperarse:

- Una camioneta Honda CRV negra, con placas de la Ciudad de



Cortó cuerdas de la hamaca para lesionar a su abuelo; lo denuncian

De la Redacción

Elementos de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) de la Fiscalía Regional Sur Poniente cumplimentaron una orden de aprehensión en contra de Daniel "N", por la probable comisión del delito de violencia familiar, en hechos ocurridos en el municipio de Tlaltizapán.

Con base en el mandato judicial, los agentes investigadores aseguraron a Daniel "N" en la colonia

Insurgentes, en el municipio de Jojutla, para que comparezca en las próximas horas ante el juez que lo requiere.

De los hechos, se conoció que se suscitaron el primero de agosto del 2021, cuando la víctima, un adulto mayor, se encontraba descansando en la hamaca de su casa, en el poblado de Santa Rosa Treinta, en el municipio de Tlaltizapán. Al lugar arribó Daniel "N", quien aparentemente sin motivo alguno cortó las

ORDEN DE APREHENSIÓN DANIEL "N"

cuerdas que sostenían la hamaca donde descansaba su abuelo, el cual cayó al suelo y luego presuntamente fue agredido físicamente, hasta que fue auxiliado por familiares.

Tras lo sucedido, la víctima inició su denuncia ante el agente del Ministerio Público, quien integró la carpeta de investigación, solicitó y obtuvo del juez una orden de aprehensión en contra de Daniel "N", cumplimentada por la AIC.



Logran recuperar motocicleta con reporte de robo en Cuernavaca

De la Redacción

Gracias a la denuncia ciudadana y a la coordinación con C5, la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano (SEPRAC), logró la recuperación de una motocicleta que contaba con reporte de robo vigente del día 8 de noviembre del 2025.

La motocicleta FT150 color gris, con número de serie 3SCPFTE-E5L1087157, fue recuperada en la colonia San Antón.

La SEPRAC hace un llamado a la población a realizar reportes o denuncias inmediatas ante cualquier emergencia a través del número directo del C4: 777 312 12 74.



RECUPERACIÓN DE VEHÍCULO

MARCA: ITALIKA

COLOR: GRIS CON NEGRO
NÚMERO DE SERIE 3SCPFTEE5L1087157777-312-12-74
CENTRAL DE EMERGENCIAS
CUERNAVACA

"Tu seguridad, nuestro compromiso"

Informan de vehículos recuperados y personas detenidas en Cuernavaca

De la Redacción

En el marco de la V Sesión Ordinaria del Consejo Municipal de Seguridad Pública, el capitán Guillermo García Delgado, titular de la Secretaría de Protec-



ción y Auxilio Ciudadano (SEPRAC), presentó el informe de actividades correspondiente a los meses de octubre y noviembre. Durante el informe, el titular de la SEPRAC destacó:

1,133 acciones operativas en conjunto con otras corporaciones de seguridad.

286 personas fueron puestas a disposición del Juez Cívico.

32 personas fueron puestas a disposición del Ministerio Público, tanto común como federal.

La recuperación de 23 vehículos, de los cuales 5 personas fueron detenidas y puestas a disposición

nal de actuación del primer respondiente.

Formato de llenado de IPH y RND.

Formato de perspectiva de género

Formato de comunicación asertiva.

Estas actividades demuestran el compromiso de la SEPRAC con la prevención del delito, la atención de emergencias a través del 777-312-12-74 y la coordinación interinstitucional, trabajando de manera constante para garantizar la seguridad y protección de todos los habitantes del municipio.



Presunta extorsionadora deberá encarar un juicio

De la Redacción

La Fiscalía de Investigación de Delitos de Alto Impacto (FIDAI) obtuvo un auto de vinculación a proceso en contra de Yessica "N", por la probable comisión del delito de extorsión agravada en perjuicio de una víctima, en hechos suscitados en el municipio de Cuernavaca.

Durante la audiencia realizada en la Ciudad Judicial de Atlacholoaya, en el municipio de Xochitepec, el juez decidió vincular a proceso a la mujer y ordenó prisión preventiva como medida cautelar.

Asimismo, estableció un plazo de dos meses para el cierre de la investigación complementaria.

Derivado de las acciones para combatir la extorsión, la FIDAI obtuvo elementos

para comprobar ante la autoridad judicial que Yessica "N" participó activamente con la emisión de información para intimidar y coaccionar la entrega de dinero.

En consecuencia, el agente del MP de la FIDAI solicitó y obtuvo una orden de aprehensión en contra de Yessica "N", quien fue localizada y asegurada por agentes en el municipio de Cuernavaca para quedar a disposición del juez que la vinculó a proceso.

Las personas son citadas en este comunicado de acuerdo a lo marcado por el artículo 13 del Código Nacional de Procedimientos Penales, que dice: "Toda persona se presume inocente y será tratada como tal en todas las etapas del procedimiento, mientras no se declare su responsabilidad mediante sentencia emitida por el Órgano jurisdiccional".



A proceso, masculino por violencia familiar en el Sur

De la Redacción

La Fiscalía Regional Sur Poniente obtuvo un auto de vinculación a proceso en contra de José Pablo "N", por la probable comisión del delito de violencia familiar equiparada, en hechos ocurridos en el municipio de Zacatepec.

En audiencia realizada en la Ciudad Judicial de Jojutla, el juez decidió vincular a proceso al hombre y ordenó al imputado continuar atendiendo las medidas cautelares de firma mensual, no acercarse a la víctima ni a testigos, ni comunicarse por ningún medio con ellos.

Asimismo, fijó dos meses de plazo para el cierre de la investigación complementaria.

De los hechos, la Unidad Especializada de Delitos Contra la Mujer recibió la denuncia de una mujer que estableció ser concubina de José Pablo "N", quien el 12 de septiembre del año en curso la habría agredido físicamente dentro del vehículo familiar, el cual él conducía. Dicha acción habría provocado que ella saliera del coche y cayera al asfalto, por lo que tuvo que ser hospitalizada.



#FiscaliaMorelosInforma:

**A PROCESO MASCULINO
POR VIOLENCIA FAMILIAR
EN ZACATEPEC**



mantente informado de una manera clara y veraz

www.elregional.com.mx/ontv

**noticieros
el regional**

porque el informar requiere de responsabilidad,
siguenos de lunes a viernes de 13:00 a 14:00 hrs.

